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“A partir del día 06 de 
febrero del 2023 se espe-
ra dar prestación del ser-
vicio de transporte escolar 
oportuno en los 12 munici-
pios no certificados del De-
partamento de La Guajira” 
señaló; Adaulfo Manjarrez,  
secretario de Educación de-
partamental, durante el co-
mité interinstitucional que 
se cumplió en la ciudad de 
Riohacha, en las instalacio-
nes de la Dirección Territo-
rial de Transporte en la ciu-
dad de Riohacha, entre la 
DATT, Dirección Administra-
tiva de Tránsito y Transporte 
de La Guajira, y el Director 
de la Dirección territorial de 
Transporte de La Guajira.   
 Con el objetivo de 
agilizar los procesos y dise-
ñar estrategias con las que 
las instituciones educativas 

deberán garantizar la  ido-
neidad, seguridad y bienes-
tar de los niños que van a 
recibir este servicio.  

Por su parte, el director 

Administrativo de Tránsito 
y Transporte, Miguel Án-
gel Choles Murillo, señaló; 
“Dando cumplimento al de-
creto 348 del 2015 desde la 

DATT, estaremos realizando 
vigilancia y control de forma 
mensual a los vehículos que 
presten el servicio escolar 
en el Departamento, y veri-

ficaremos las condiciones 
que deberán presentar los 
que presten el servicio”

Con la articulación de los 
esfuerzos interinstituciona-
les entre la DATT y la Secre-
taría de Educación Depar-
tamental, la Gobernación 
de la Guajira, en el marco 
de la resolución 3018 del 
2017 espera poder cambiar 
el panorama que se eviden-
ciaba en años anteriores 
con respecto al transporte 
escolar y poder garantizar la 
diminución del índice de ac-
cidentalidad en todo el terri-
torio del Departamento de 
La Guajira. Asimismo, invita 
a la comunidad en general a 
hacer veeduría y denunciar 
cualquier tipo de irregulari-
dad que se pueda presentar 
en la prestación del servicio 
escolar.

Ante los bloqueos generados, 
ayer, por un grupo de trans-
portadores en la vía Rioha-

cha – Cuestecitas; la Corporación 
Autónoma Regional de La Guajira, se 
permite informar que los trabajos de 
reconstrucción de esta carretera no 
requieren de licencia ambiental, ni de 
un plan de manejo ambiental.

La entidad precisó que para este 
proceso de adecuación vial se nece-
sitan los permisos deaprovechamien-
to forestal y ocupación de cauce, los 
cuales fueron solicitados por la

empresa constructora, y, poste-
riormente, validados por Corpoguaji-

ra, encontrando quedichos estudios 
fueron radicados de manera incom-
pleta y con inconsistencias en la 
información; motivo por el cual se 
requirió al solicitante subsanar este 
impase, sin que hasta la fecha lo 
haya hecho.

En el marco de estos trámites, 
Corpoguajira, por medio de la Reso-
lución 2793 del 27 dediciembre de 
2022, otorgó al grupo Obinco S.A. el 
permiso de emisiones atmosféricas 
para el funcionamiento de las plan-
tas de trituración de material y plan-
ta de asfalto, por un periodo de tres 
años. De igual forma, y con el fin de 

que la empresa ejecutora adelantara 
las obras correspondientes, autorizó 
la tala de emergencia de más de 60 
árboles.

En relación con la solicitud para 
la extracción temporal de material 
de construcción, Corpoguajira explicó 
que no ha sido autorizada ya que el 
documento no adjunta la respectiva 
certificación del Ministerio del inte-
rior, sobre la procedencia de la reali-
zación de la consulta previa. Sin em-
bargo, la autoridad ambiental añadió 
que mientras se surte este

proceso la empresa contratista 
puede adquirir de manera indepen-
diente dichos insumos aproveedores 
legalmente constituidos, con el fin de 
evitar retrasos en su cronograma de 
trabajo.

Finalmente, Corpoguajira señaló 
la importancia de dar cumplimiento 
a los lineamientos establecidos en 
la normatividad ambiental vigente en 
aras de preservar, proteger, conservar 
los recursos naturales y promover el 
desarrollo sostenible en esta zona del 
país.
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Autoridades Departamentales definen estrategias 
para garantizar el transporte escolar en La guajira

Trabajos de la vía La Florida – Cuestecitas no 
requieren de licencia ambiental: Corpoguajira

Obras de pavimentación en la vía La Florida - Cuestecitas.

Adaulfo Manjarrez, secretario de Educación Departamental, Arcese González, director Territorial del Ministerio de Transporte y 
Miguel Ángel Choles Murillo, director de Tránsito y Transporte Departamental.

La entidad explicó que ha otorgado varios permisos para el mejoramiento de esta carretera y 
ha solicitado a la empresa contratista el cumplimiento de diferentes procesos que hacen parte 
de la normatividad ambiental vigente.

Los entes territoriales esperan que en este 2023, la niñez guajira pueda disfrutar de un servicio oportuno y seguro.
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EL CONGRESITO
Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir 
y señalar sucesos políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen 

de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

De manera instespectiva 
el gobernador encarga-
do de La Guajira, José 
Jaime Vega Vence, viajó 
a Bogotá

Después de las merecidas 
vacaciones colectivas de fin 
de año, ayer, reinició labores 
el Tribunal Contencioso Admi-
nistrativo de La Guajira

Tras un año de 
ahorrar su sala-
rio, como parte de 

una promesa al patrono 
de su municipio, el alcal-
de Hamilton García Peña-
randa, junto a su familia, 
donó 6 aires acondicio-
nados de tipo industrial 
para la parroquia San 
Agustín. Una muestra 
de su devoción, que en-
tregó al Presbítero Efrén 
Ciro Navarro, en compa-
ñía de la Gestora Social.  
 “Quiero darle gra-
cias al alcalde por esta 
gestión; él dijo compro-
meterse y ha cumplido 
su palabra; hoy ya conta-
mos con los aires para el 
templo y próximamente 
se instalarán. Solamente 
le pido a Dios para que 
lo bendiga en sus buenas 
gestiones que está ha-
ciendo en la Alcaldía Mu-
nicipal. Y decirle que la 
comunidad católica siem-
pre va a estar agradecida 
por su servicio, del cual 
nos vamos a beneficiar 
todos los que tengamos 
la oportunidad de asis-
tir a la alabanza, al culto 
a Dios que nos da todo”, 

manifestó el sacerdote.  
 Por su parte, junto 
a su hermana Indira Gar-
cía Peñaranda, a nom-
bre de su familia y de la 
devoción que tienen por 
San Agustín, el mandata-
rio expresó: “Fonseca se 
merece siempre lo mejor 
y desde mi corazón, lo 

único que tengo para dar-
le a mi pueblo y a sus ha-
bitantes es mucho amor. 
 De este modo, la 
mencionada parroquia, 
será la primera de la Igle-
sia Católica, en contar 
con este beneficio del 
aire acondicionado para 
la feligresía durante las 

eucaristías. Una gran no-
ticia para los fonsequeros 
que asisten a este templo 
tradicionalmente, que ha 
sabido acoger a propios y 
visitantes desde sus ini-
cios, pues fue el primero 
que se fundó dentro del 
municipio.

Como también el Tribunal Superior de Justicia 
y los jueces penales del Distrito de Riohacha.
Hay que recordar que en el Tribunal Conten-
cioso Administrativo de La Guajira hace trán-
sito un proceso de demanda en contra de la 
creación de la Empresa Pública del Departa-
mento de La Guajira, que gerencia Andreína 
García. 
La demanda busca la nulidad de su creación.
Y se espera que en los próximos días se pueda 
dictar sentencia de primera instancia a la que 
le procede el recurso de apelación ante una 
Sección del Consejo de Estado.
El Tribunal Contencioso Administrativo de 
La Guajira está conformada por tres magis-
tradas: Carmen Cecilia Plata Jiménez, Hirina 
Meza y María del Pilar Veloza Parra.
¡Y no me digas más!

Algunos aseguran que lo hizo en aras de 
visitar algunas dependencias del Gobier-
no Nacional en busca de ayuda financiera 
e institucional para ponerlas en prácticas 
en su región. 
Otros aseguran que el viaje del mandata-
rio seccional a la capital de La Repúbli-
ca, podría obedecer a la posibilidad que 
existen de que pueda ser ratificado como 
gobernador designado en los próximos 
días. 
Todo esto a raíz de que posiblemente fue 
avalada la terna en la Casa de Nariño con-
formada por el mismo Jaime Vega Vence, 
Jairo Aguilar Deluque y Diala Patricia 
Wilches, por medio de la cual el presi-
dente Petro Urrego, podría nombrar a un 
nuevo gobernador designado para esta 
sección del país.
¡Habrá que esperar!

La programación comienza el 20 de ene-
ro con la lectura del Bando del Carnaval.
Y el sábado 21 se hará el lanzamiento 
del carnaval popular.
El 10 de febrero se realizará el acto de 
coronación de la reina central e infantil. 
Y el 11 de febrero será el acto de corona-
ción de la reina popular del 2023 
Es importante señalar que en medio de 
estos espectáculos se destaca una vez 
más y de manera absurda el homenaje 
al Bando de Francisco J.Brito, el 17 de 
febrero . Fecha totalmente equivocada 
porque el Bando de Francisco J. Brito, 
nunca salió viernes, sino sábado de car-
naval. Un tremendo desacierto por parte 
de la Fundación Carnaval de Riohacha, 
desde hace varios años. De esta manera, 
se atenta contra las tradiciones del car-
naval de la capital del departamento de 
La Guajira.

Todo se encuentra listo 
para que se dé inicio a 
la pre y temporada de 
carnaval de 2023, en 
Riohacha

Alcalde de Fonseca realiza donación 
de aires acondicionados para Iglesia

Hamilton García Peñaranda, alcalde Fonseca, acompañado de la gestora social Indira García, entregaron la 
donación al padre Efrén Ciro Navarro

Con recursos ahorrados de su salario

http://www.instagram.com/guajiranews
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Luego de un consejo de segu-
ridad que se efectuó en el Distrito 
en las últimas horas, el secretario 
de gobierno, Leandro Mejía Díaz, 
junto a autoridades policivas y mi-
litares determinaron trazar alian-
zas para mejorar la percepción de 
seguridad en cada uno de los ba-
rrios de la ciudad con el apoyo de 
ediles y edilesas de las comunas 
del Distrito.

Los líderes de varias comunas 
de la ciudad pidieron la palabra 
ante las autoridades presentes 
para plantear la urgencia de un 
plan de choque contra el hurto a 
personas, lo que se ha incremen-
tado en los últimos días en varios 
sectores, debido a los constantes 
atracos a personas, lo que afecta 

la sana convivencia de los rioha-
cheros, preocupación que hacen 
pública los líderes de los barrios.

Los ediles sienten que con la 
llegada de la temporada de carna-
vales, los bandidos van a querer 
tomarse los barrios, hicieron alu-
sión al reciente caso donde la co-
munidad de Coquivacoa se armó 
de valor y lograron agarrar a dos 
delincuentes que le hurtaron las 
pertenencias a una fémina, ale-
gando que situaciones como estas 
se ven a diario en varios sectores 
de la ciudad. Además, hicieron el 
llamado para que haya mayor pre-
sencia de las autoridades en los 
corregimientos del Distrito.

Por su parte, el secretario de 
gobierno, Leandro Mejía Díaz, ma-
nifestó que han estado al tanto 
de todo lo ocurrido y que se están 
tomando las medidas pertinentes 
por parte de la Policía Nacional 
para garantizar seguridad en las 
zonas críticas de Riohacha, “es-
tamos tomando todas las medi-
das necesarias y con el apoyo de 
los ediles vamos a tener buenos 
resultados, tendremos más ope-
rativos en los barrios con el plan 
requisa, comandos situacionales y 
control de vehículos con el apoyo 
del Instramd”.

Mejía Díaz, señaló que en 
cuanto a la asistencia en la zona 
rural, se están evaluando accio-

nes con las tropas del Batallón 
Cartagena para puestos de control 
que generen mayor percepción de 
seguridad, “tanto con policía como 
con el ejército, se van a diseñar 
planes de choque contra el hurto 
en las vías y el abigeato que tanto 
afecta a los productores de la zona 
rural, estamos haciendo todo lo 

necesario para que la ciudadanía 
sienta que están seguros”.

Por último, el Secretario de 
Gobierno del Distrito, explicó que 
las autoridades están en las in-
vestigaciones de los responsables 
del hurto a turistas en zona rural 
del Distrito, “hemos solicitado a 
las autoridades investigativas que 

traten de esclarecer lo sucedido y 
que capturen a esas personas que 
cometieron ese delito, de igual 
forma, hacemos un llamado a la 
ciudadanía a denunciar oportuna-
mente si conocen de las personas 
responsable de este acto que afec-
ta la imagen turística del Distrito”.

Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...
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EL CONGRESITO  

Silencio por aquí; silencio 
por allá y silencio por todas 
partes

El periódico Guajira News: firme en 
su tesis informativa con relación a 
Óscar Sánchez Ospino

Es lo que se ha observado por parte de los 
parlamentarios del departamento de La 
Guajira, teniendo en cuenta la designación, 
pero sin decreto a la vista de Luis Gómez 
Pimienta, como gerente especial para el 
departamento de La Guajira. Sería con ple-
no respaldo por parte del presidente Gus-
tavo Petro Urrego.
De los cinco parlamentarios guajiros el 
único que se pronunció a favor de la desig-
nación de "Lucho”, fue el senador Alfredo 
Deluque Zuleta.
Hasta el momento no se conoce ningún 
pronunciamiento por parte de la senado-
ra Martha Peralta Epieyú. Y como dice la 
canción de Leonardo Fabio: ¿será qué la 
"lengüita" se la comieron los ratones?
Tampoco se han pronunciado: Juan Loreto 
Gómez Soto, Jorge Cerchar Figueroa y Kar-
men Ramírez Boscán.
Y como dice la canción de Leonardo Fabio: 
¿será qué la "lengüita" se la comieron los 
ratones? 
¡Habrá que esperar!

Cuando desde hace varios meses informó en el senti-
do de que el contador público, Oscar Sánchez Ospino, 
podría ser nombrado gobernador designado del de-
partamento de La Guajira.
Teniendo en cuenta que su hoja de vida pudo haber 
llegado a la Casa de Nariño, con la posibilidad de que 
el presidente Gustavo Petro Urrego, pudiera hacer el 
nombramiento respectivo.
Esta información suministrada en su momento por 
el diputado Heriberto Ibarra Campo, cobra vigencia 
debido a que se ha podido comprobar que la hoja de 
vida de Óscar Sánchez Ospino sí llegó a la Casa de 
Nariño.
De esta manera, no sería una sorpresa que en cual-
quier momento el presidente Gustavo Petro Urrego, 
pudiera hacer dicho nombramiento.
Pero si no lo hace este señor Oscar Sánchez Ospino, 
merece todo el respeto de ciertos medios de comuni-
cación a raíz de que sin piedad ha sido ridiculizado de 
la manera más irresponsable.
Por algunos pelafustanes de la información que en 
la medida que este señor sea nombrado gobernador 
designado del departamento de La Guajira, quedarían 
como aquel monumento a los zapatos viejos ubicados 
en el centro histórico de Cartagena.
Pero si no lo nombran, no pasa nada. Pero la infor-
mación publicada por el periódico Guajira News con 
relación a Óscar Sánchez Ospino, nunca fue una vil 
mentira.
¡Habrá que esperar!

Autoridades del Distrito trazan alianzas con 
ediles para mejorar la percepción de seguridad

Se trata de Alejandro Rutto Martínez, quien re-
gresa a la secretaria de Hacienda en el municipio 
de Maicao. Después de que había renunciado vo-
luntariamente hace menos de un año con el fin 
de ser candidato a la Cámara de Representantes.
Hay que anotar que el municipio de Maicao, en 
estos momentos, es una de las ciudades más peli-
grosas no solamente de la costa, sino a nivel na-
cional.
Sus indicadores en el marco de los atracos y los 
crímenes lo dicen todo. 
Además de que arrancó su último año de gobier-
no Mohamad Dassuky, con resultados totalmente 
negativos en materia de inseguridad ciudadana y 
en cuanto a su plan de desarrollo que hasta el 
momento los habitantes de la ciudad fronteriza 
no saben a ciencia cierta en que porcentaje se en-
cuentra su ejecución.
¡Y no me digas más!

En medio de la inseguridad ciudadana 
regresa a las mieles del poder

Los ediles y edilesas de varias comunas de la ciudad pidieron la palabra ante las autoridades presentes para 
plantear la urgencia de un plan de choque contra el hurto a personas.

Leandro Mejía Díaz, secretario de 
Gobierno del Distrito.
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A propósito de la entrevis-
ta concedida por el exsenador 
Gustavo Bolívar a la periodis-
ta Vicky Dávila publicada en la 
edición No. 2117 de la revista 
Semana,  tremendo polvorín 
el que se ha formado entre 
la clase política, y en general, 
la opinión pública respecto a 
algunas declaraciones sobre 
trata de mujeres y corrupción 
en el congreso.

En primer lugar dice el 
exsenador que en el capito-
lio hay una red de trata de 
mujeres con niñas bonitas 
contratadas mediante pres-
tación de servicios. Esto es 
más viejo que Matusalén y ya 
lo sabíamos. Quien no sabe 
que el capitolio es un antro de 
prostitución de estrato alto, y 
que esa es la manera como 
algunos honorables convier-
ten en  “moza” a jovencitas 
profesionales recién gradua-
das que pagan con sexo el fa-
vor de haber sido contratadas 
en su UTL. Estas hermosas 
damas viajan con los congre-
sistas a las regiones del país 
como “asistentes” y se hospe-
dan en el mismo hotel y, para 
mantenerlas esclavizarlas 
sexualmente les dan un “con-
tratico” de tan solo dos o tres 
meses.  

Según Gustavo Bolívar en 
el congreso está enquistada 
la mayor mafia de la corrup-
ción. Vea pues, descubrió que 
el agua moja. Sabemos que 
los congresistas no dan pun-
tada sin dedal, que todo en 

las cámaras legislativas 
tiene su precio y se negocia 
por acción u omisión, desde 
aprobar o no una reforma tri-
butaria, quitar o cambiar un 
articulito, votar o modificar 
una ley, imponer un impues-
to o suprimirlo, nombrar a 
alguien en un cargo, asignar 
recursos en el presupuesto, 
recibir coimas y negociar el 
CVY por contratación y lici-
taciones; que hay  tráfico de 
influencias, que se cobra por 
hacer lobby ante los ministe-
rios y que hay trabajadores 
de UTL a los que les esquil-
man parte de su salario como 
paga por el contrato. A las 
anteriores malas prácticas 
y vicios de nuestra política 
agréguele todo lo que usted 
se imagine y entonces sabrá 
porque el congreso en una 
de las instituciones más des-
prestigiadas y corruptas per-
cibidas por la ciudadanía.  

Como será de fácil enri-
quecerse en el congreso que 
hasta el mismo exsenador 
Bolívar ahora entiende como 
un presidente de la comisión 
tercera puede salir millonario, 
y claro cómo no, si esta es la 
comisión donde se discuten 

en primer debate los temas 
económicos y los relaciona-
dos con impuestos y tributos 
que pueden afectar o favo-
recer a grandes empresas y 
grupos económicos, los que 
para lograr exenciones fisca-
les están dispuestos a soltar 
el billete que sea y aquí es 
cuando los congresistas apro-
vechan la feria para negociar 
su voto con el mejor postor. Y 
ahora comprendo yo porque 
un candidato gasta 20 mil 
millones de pesos utilizando 
la política para hacerse ele-
gir congresista, y es porque 
tiene un interés económico y 
ve la política como una em-
presa, un negocio lucrativo 
donde invertir y enriquecerse. 
Cuatro años de sueldo y de 
prestaciones sociales no le 
alcanza a un congresista para 
recuperar la inversión hecha 
en la campaña que lo eligió. 
Lógicamente quien gasta se-
mejante cantidad de dinero 
en hacerse elegir buscara re-
cuperarlo como sea y el modo 
es la corrupción.

La entrevista es extensa y 
aborda otros temas importan-
tes que por falta de espacio 
no opino sobre ellos, pero si 
estoy de acuerdo con la mis-
ma percepción del exsenador 
Bolívar sobre varios de ellos, 
por ejemplo el papel de la vi-
cepresidenta y su considera-
ción de que es ella la llama-
da naturalmente a suceder 
a Petro; la posibilidad de la 
sucesión de la primera dama 

en el poder y de cuánto esto 
podría perjudicar un proyecto 
político de largo plazo ya que 
le restaría opciones a otros 
miembros del pacto histórico 
que él llama “de la causa”.

Sobre la trata de personas 
y actos de corrupción de que 
conoció cuando fue senador 
referidos en su entrevista, 
debió en mi opinión como 
servidor público poner esos 
hechos en conocimiento de 
las autoridades competentes 
para que fueran investigados 
pues estamos frente a pre-
suntos delitos y faltas discipli-
narias; tenía el exsenador el 
deber ético y moral y la obli-
gación legal de hacerlo. Por 
cuenta de su entrevista ahora 
el Fiscal General anuncia la 
apertura de una investigación 
que ojalá y no sea una más de 
las tantas “exhaustivas” que 
se anuncian en este país ma-
condiano y terminan en nada.

Detrás de las denuncias 
del exsenador Bolívar - que no 
ha dejado títere con cabeza 
- veo una hábil estrategia po-
lítica para presentarse como 
el adalid contra la corrupción, 
de quien se sabe renuncio al 
senado para aspirar a la Al-
caldía de Bogotá, esto indu-
dablemente favorece su ima-
gen como candidato y puede 
representarle muchos votos 
de opinión en Bogotá más si 
logra vender electoralmente 
una imagen contraria a la de 
Petro, quien durante la cam-
paña criticaba a Duque y hoy 
en el poder hace lo mismo, es 
decir, reparte mermelada a 
la lata para comprar el apoyo 
de la clase política contraria 
y negociar de igual manera 
a como lo hacía esta, lo que 
tanto criticaba cuando fue 
candidato.   

Verdad de perogrullo

Por  Fabio Olea
(Negrindio)

A prepararse para gobernar

En un discurso magistral, 
le escuché decir al exsenador 
y exministro, doctor Amylkar 
Acosta Medina que, “la vida es 
un cruce de caminos entre la 
oportunidad y la preparación”, 
refiriéndose a que, uno en la 
vida debe prepararse, para que 
la oportunidad nos encuentre 
preparados.

Cito esta afirmación a pro-

pósito de que este año 2023, 
corresponde al último año de 
gobierno de los mandatarios 
territoriales, y el próximo año 
asumirán nuevos alcaldes y 
gobernadores por elección po-
pular en La Guajira y el resto 
del país. Pero escucho decir, 
en los cuatro puntos cardina-
les de La Guajira, que ya está 
bueno de tanta improvisación. 

Por nuestra cultura milenaria y 
por nuestras particularidades 
territoriales y poblacionales, 
sumadas a los altos índices de 
necesidades básicas insatisfe-
chas y a la alta tasa de pobreza 
multidimensional, La Guajira 
se merece unos mandatos te-
rritoriales con gente preparada 
para gobernar. Ser alcalde o go-
bernador sin pena ni gloria 

no representa ninguna ren-
tabilidad social para nuestro 
departamento en el próximo 
cuatrienio.

La Guajira necesita empren-
der la reconstrucción del tejido 
social con hombres y mujeres 
de retos y desafíos por su pue-
blo y por su gente. Los gobier-
nos territoriales no pueden ser 
para ostentar poder político 
y económico de unos pocos, 
sino para mejorar la calidad de 
vida de la población del depar-
tamento. Da mucha vergüenza 
los pocos avances que presen-
tan las entidades territoriales 
del departamento en materia 
de desarrollo social y econó-
mico frente a los presupuestos 
de ingresos y gastos y al volu-
men de regalías recibidas. Es 
cierto que las necesidades son 
más grandes que los recursos 
y que una población dispersa 
en todo el territorio peninsular 
es más difícil para focalizar de 
manera eficiente la inversión 
pública. Pero recordemos que 
los pueblos no son ricos porque 

tengan riquezas, sino sabiduría.
De ahí que a nuestras enti-

dades territoriales debe llegar-
las a gobernar gente que se 
haya preparado para hacerlo 
con sentido de responsabili-
dad social y pública. Donde el 
interés general este por encima 
del interés particular y que no 
se mire la administración públi-
ca como un negocio sino como 
una oportunidad de servirle al 
pueblo y ayudarlo a resolver 
sus problemas y necesidades y 
a garantizar sus derechos. Para 
eso, además del sentido común 
y de ser un buen escucha, se 
requiere algo de preparación 
en la cosa pública. Entender 
que, el punto de partida es un 
programa de gobierno, para 
quienes le apuestan al voto 
programático, y que allí está el 
diagnostico, el plan estratégi-
co y el plan de inversiones de 
los próximos cuatro años de 
gobierno, y que luego, dejaran 
de ser promesas, para conver-
tirse en el Plan de Desarrollo a 
ejecutar durante el cuatrienio. 
Pero, también es bueno que los 
próximos mandatarios conoz-
can que el plan de desarrollo 
será su carta de navegación y 
que allí estarán sus políticas 
públicas articuladas con los de-
más niveles del gobierno, tanto 
nacional, departamental, como 
local.

OPINIÓN

Por  Rafael Humberto 
Frías
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ESPECIAL
'La Voz de Cristal' un fenómeno del 

folclor vallenato

Por  Yonairo Gómez

Bien representada la Gua-
jira y Fonseca con el niño Jose 
Francisco De Armas Lopez, 
quien con su nombre artístico 
'La Voz de Cristal', comienza 
a resonar y ser respetado en 
los diferentes concursos y 
eventos donde se presenta 
este jovencito, hijo de José 
Francisco de Armas, Inten-
dente de la Policía Nacional y 
su madre Yunetzy Lopez. Este 
adolescente es guitarrista y 
músico de corazón, Riohache-
ro de nacimiento, pero con el 
corazón asentado en Fonse-
ca. Su madre Yunetzy Lopez 
una Fonsequera de sepa. 
 Este niño a sus 12 
años de edad, acumula va-
rios triunfos en distintos  cer-
támenes, como el concurso 
Canta Maicao, El Festival del 
Río de la Hacha, Festival de 
la Pajara, intercolegiados de 
Canto de la Guajira, le apasio-
na cantar desde sus 5 añitos, 
estudiante de séptimo grado 
de la Institución Educativa 
Ecológica del Carmen, en la 

capital Guajira, ha tenido ya 
la oportunidad de compartir 
espacios en tarima con Can-
tantes de talla internacional 
como Alex Manga, Jean Car-
los Centeno, este último fue 
quien expresó que tiene la 
voz clara y limpia como un 
cristal; y de esta frase nació 
su nombre artístico, ¿cómo 
dejar pasar por alto esta 
gran frase de tan importante 
maestro y ganador del premio 
Grammy de nuestro folclor?. 
 El pasado domingo 
8 de enero, nuestro joven se 
presentó a la 2 versión del 
Festival 'UN CANTO AL RIO', 
que se realizó en el Parque 
la Provincia, a orillas del Río 
Guatapurí en el valle de Upar, 
donde entregó el corazón y 
alma en su interpretacion 
en la tarima con una can-
ción de su autoria llamada  
El Vigilante del Rio, que des-
pués de una estricta selección 
de canciones por parte del Ju-
rado, clasificaron 5 obras mu-
sicales a la Final de canciones 
infantil, entre las cuales, este 
joven se quedó con el 2 lugar. 
  Enhorabuena, los 
mejores deseos para este par 
de muchachitos pues su her-
manito Ricardo Luis de Armas 

Lopez, de tan solo 8 añitos, 
es su compañero de formula, 
su acordeonero y compañe-
ro de travesías en todos los 
eventos donde se presentan, 
que dejan en alto el nombre 
de nuestro Departamento 

de la Guajira como el de la 
Tierra de Cantores y poetas. 
 Cabe resaltar que 
este jovencito en la actuali-
dad está a portas de sacar 
al público un proyecto con 3 
canciones  el próximo 26 de 

febrero, que estarán disponi-
bles en todas las plataformas 
digitales y se titulará 'Yo Soy 
Guajiro' donde espera contar 
con todo el respaldo de su 
pueblo.

Jose Francisco de Armas Lopez, conocido como 'La Voz de Cristal', en una de sus presentaciones.
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Las 22 campañas de monito-
reo, realizadas durante los últi-
mos seis años en el nuevo cauce 
del arroyo Bruno, han demostra-
do científicamente que está muy 
vivo y que alberga la fauna y flo-
ra típica de un arroyo asociado 
al ecosistema de bosque seco 
tropical. Los monitoreos han per-
mitido mantener una línea base 
para generar información sobre 
la evolución del cauce  y contar 
con estudios de cómo se han 
adaptado y prosperan las espe-
cies en esta zona.

Gracias a los monitoreos tri-
mestrales de fauna, hidrobiolo-
gía y flora, la compañía ha podido 
establecer que el arroyo mantie-
ne flujos de agua y que el área a 
su alrededor se mantiene en el 
buen estado de los bosques de 

galería asociados a este cauce. 
Además, estos monitoreos dan 
cuenta de más de 390 especies 
de fauna y tras seis años se evi-
dencia el crecimiento de más de 
17.000 de árboles de 74 espe-
cies nativas.

“Seis años después de que 
comenzara el proyecto de modi-
ficación parcial, podemos decir 
con orgullo que el nuevo cauce 
se ha convertido en un corredor 
de biodiversidad de 24 kilóme-
tros que va de la reserva forestal 
de Montes de Oca al río Ranche-

ría. Y no solo lo decimos noso-
tros, lo comprueban evidencias 
científicas obtenidas en las 22 
campañas de monitoreo que ra-
tifican que el arroyo es un ejem-
plo de innovación ecológica am-
biental”, afirmó Luis Madriñán, 
gerente de Gestión Ambiental de 
Cerrejón.

Dentro de los resultados ob-
tenidos en las diferentes campa-
ñas de monitoreo se destacan al-
gunos indicadores de flora como 
la presencia de 17.853 árboles 
de 74 especies nativas que se 

han adaptado de forma satisfac-
toria al nuevo cauce. Actualmen-
te, 500 de ellos superan los ocho 
metros de altura y más de 8.000 
sobrepasan los cuatro metros.

El arroyo, también se ha con-
vertido en un santuario para la 
conservación y un corredor bio-
lógico que  permite la movilidad 
de cientos de especies de fauna 
dentro de las que se destacan 
49 especies de mamíferos como 
el jaguar, el mapache y la mar-
mosa; 207 especies de aves que 
se encargan de dispersar semi-
llas o regular poblaciones de 
insectos, así como 40 especies 
de peces de agua dulce como el 
bocachico, el sábalo, el róbalo, el 
coroncoro, entre otros, los cuales 
se caracterizan por ser los ani-
males más sensibles de hábitats 
acuáticos.

Durante los próximos años, 
Cerrejón continuará trabajando 
en fortalecer la conexión de la 
Sierra Nevada de Santa Marta 
con la Serranía del Perijá para el 
tránsito y conservación de espe-
cies con alto valor biológico como 
el jaguar, a través de la siembra 
de más de 2 millones de árboles 
y el establecimiento de acuerdos 
de conservación.

Operarios de la empre-
sa ASAA atendieron una 
emergencia que se pre-
sentaba en la calle 27 en-
tre carreras 12Cy 13 por 
cuenta de una obstruc-
ción en una de las vías, 
que según informaron, se 
debe a las basuras que 
arrojan los ciudadanos, 
las cuales llegan a las re-
jillas y manholes obstru-
yendo la evacuación de 

los residuos líquidos.
“Seguimos trabajando 

en la misma calle 27 en-
tre carreras 12B y 12C, 
donde se han sacado es-
topas, trapos y otros ele-
mentos. El buen funcio-
namiento del servicio del 
alcantarillado también 
depende de cada uno de 
nosotros” explicó la com-
pañía, quien además en-
tregó recomendaciones a 

los usua-
rios para 
que no se 
sigan pre-
sentando 
estas si-
tuaciones 
y juntos 
a y u d e -
mos a 
mitigar el 
c o l a p s o 
de este 
servicio:

* N o 
a r r o j a r 
b a s u r a s 
a las ca-
lles, pues 

estas llegarán a las alcan-
tarillas.

*No botar pañitos hú-
medos, pañales, condo-
nes, toallas higiénicas, 
cabellos u objetos extra-
ños al inodoro.

*No arrojar aceites 
usados ni residuos de co-
midas por el lavaplatos.

*No abrir las tapas de 
los pozos de inspección 
para el desalojo de las 
aguas lluvia; el alcantari-
llado sanitario solo debe 
recibir las aguas residua-
les o sanitarias, y no llu-
via.

*Antes de lavar los pla-
tos, limpiar la grasa y las 
sobras de alimentos, y de-
positar en la basura.

*Vigilar a los niños 
para que no arrojen ju-
guetes pequeños al ino-
doro.

*No conectar las aguas 
lluvia al alcantarillado, 
porque produce rebose. 
Limpiar con regularidad 
las trampas y sifones de 
lavamanos y lavaderos.

ASAA atiende rebose del alcantarillado sanitario en la calle 
27 con carrera 12 B en Riohacha

Arroyo Bruno en La Guajira está muy vivo, 
22 campañas de monitoreos lo desmuestran

 
El arroyo, también se ha convertido en un santuario para la conservación y un 
corredor biológico.

Arroyo Bruno en La Guajira.

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

17.853 árboles 
de 74 especies 
nativas que se 
han adaptado 

de forma 
satisfactoria al 
nuevo cauce.

ACTUALIDAD

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Ecopetrol destinó $18 mil millones en inversión 
social en La Guajira

Administración de San Juan del Cesar Celebra que 
acueducto de zambrano sea una realidad

ACTUALIDAD

Ecopetrol destinó, 
entre 2020 y 2022, 

cerca de $18 mil millones 
en acciones orientadas al 
fortalecimiento de la edu-
cación, los servicios de 
salud y el bienestar de las 
comunidades en cuatro 
poblaciones de La Gua-
jira. Estas inversiones se 
realizaron en Riohacha, 
Uribia, Manaure, Maicao 
y Dibulla. 

La compañía informó 
que entre los proyectos 
más destacados está la 
ampliación de la cober-
tura del servicio de acue-
ducto de Riohacha, que 
beneficia a 13.710 habi-
tantes. 

Además, se apoyó a 
los gobiernos locales del 

departamento en la aten-
ción de la pandemia, prin-
cipalmente con ayudas 
alimentarias, dotación de 
elementos de bioseguri-
dad e insumos médicos. 
La empresa lideró un plan 
de fortalecimiento de la 
actividad artesanal para 
aportar a la reactivación 
económica del Departa-
mento.

El portafolio de inver-
sión social para La Gua-
jira, en la vigencia 2023 
y 2024, incluye recursos 
para los programas de 
fortalecimiento a mi-
croempresarios, sector 
productivo rural, calidad 
y cobertura en educación, 
servicios públicos y salud.

En un logro más de la 
actual administración 
municipal de San Juan 
del Cesar, en su inten-
sión por mejorar los 
servicios públicos de la 
ciudadanía, se convier-
te la adjudicación, por 
parte de la Empresa de 
Servicios Públicos de 
La Guajira (ESEPGUA), 
de la construcción del 
acueducto para el co-
rregimiento de Zambra-
no.

  El proyecto que 
tendrá una inversión de 
mil seiscientos ochenta 
y un millones seiscien-
tos catorce mil ciento 
cuarenta y nueve mil pe-
sos  ($1.681.614.149), 
fue elaborado, presen-
tado y gestionado por 
la administración del 
alcalde Álvaro Díaz Gue-
rra, ante la gobernación 
de La Guajira y La ESEP-
GUA y  suministrará 
agua potable de forma 

continua a los usuarios 
de la población en men-
ción.

 El sistema se 
abastecerá a partir de 
una fuente de captación 
superficial existente, 
además se desarrolla-
rá la optimización de la 
infraestructura existen-

te de la Planta de Tra-
tamiento de Agua Po-
table (Ptap), en la cual 
se realizarán mejoras 
estructurales e hidráu-
licas para el proceso 
de selección LP-004- 
2022 fue adjudicado 
al oferente Consorcio 
Zambrano JC & DB, por 

haber cumplido con las 
exigencias dispuestas 
en las bases de contra-
tación.

"Me siento complaci-
do por haber logrado en 
mi administración, lle-
var un servicio de agua 
potable, digno a los 
pobladores del corre-

gimiento de Zambrano 
que vienen padeciendo 
por la falta de un acue-
ducto eficiente, a lo lar-
go de los años", expre-
só Álvaro Díaz Guerra, 
alcalde de San Juan del 
Cesar.

Se contemplan nuevas inversiones para fortalecer el sector productivo del departamento.

El tendrá una inversión de mil seiscientos ochenta y un millones seiscientos catorce mil ciento cuarenta y nueve mil pesos  ($1.681.614.149)

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Piden al Gobierno Nacional reactivar minas que 
Prodeco operaba en el Cesar
La petición de extrabaja-

dores, empresarios y ciuda-
danía cesarense de que el 
Gobierno nacional reactive 
las minas ‘La Jagua’ y ‘Calen-
turitas’, operadas anterior-
mente por el Grupo Prodeco, 
es cada vez más constante. 

Organizaciones sindica-
les y fundaciones radicaron 
un derecho de petición a la 
Agencia Nacional de Minería 
(ANM), entidad adscrita al 
Ministerio de Minas y Ener-
gía, para que reinicie la ex-
plotación de carbón en estas 
zonas de La Jagua de Ibirico. 
La ANM aceptó la renuncia 
de Prodeco a los títulos mi-
neros en esta parte del país 
en 2021, cuando las  activi-
dades a cielo abierto de esta 
filial de la compañía suiza 
Glencore iban hasta el 2035. 

El oficio también fue en-
viado a los ministerios de 
Ambiente y Desarrollo Soste-
nible y del Trabajo, así como 
a la Procuraduría General 
de la Nación, la Contraloría 

General de la República y la 
Defensoría del Pueblo, con 
alrededor de 12 mil firmas 
que respaldarían la solicitud, 
según anunciaron. 

La fundación ‘Trabaja-
mos Juntos’ es una de las 
organizaciones que apoya la 
reapertura de las minas; su 
director, Jammer Trillos, indi-
có que la razón del reclamo 
“es que hay en el limbo 20 
mil empleos entre directos e 
indirectos”. Aunque el Tribu-
nal Administrativo de Cundi-
namarca suspendió la ronda 
minera con la cual iban a ser 
adjudicados contratos para 
continuar la explotación de 
carbón en La Jagua de Ibirico, 
así como en El Paso y Bece-
rril, Trillos afirmó que la me-
dida cautelar “es transitoria”. 

El extrabajador de la em-
presa Drummond agregó 
que el Gobierno nacional “no 
tiene voluntad” para solucio-
nar este problema  jurídico, 
socioeconómico, ambiental y 
social en el centro del Cesar. 

“El mismo Gobierno es 
apático a las explotaciones 
mineras. El Cesar no se pue-
de dar el lujo de dejar enterra-
das millones de toneladas de 
carbón cuando es un depar-

tamento pobre y dependiente 
de esta actividad”, expresó el 
abogado en formación. 

Alexander Sálazar, uno de 
los líderes de la recolección 
de firmas, dijo a este dia-

rio que “la medida cautelar 
es contra Prodeco para que 
cumpla con los pasivos am-
bientales y sociales, pero no 
impide la reapertura con otro 
operador”.

La Procuraduría General 
de la Nación exhortó 

al Director General de la Uni-
dad Nacional para la Gestión 
del Riesgo de Desastres UN-
GRD, Javier Pava Sánchez, a 
convocar un Puesto de Man-
do Unificado (PMU), con las 
instituciones y autoridades 
competentes, que permita la 
formulación de acciones para 
la prevención y control de la In-
fluenza Aviar en el país y evitar 
su propagación a la población, 
o explotaciones industriales 
avícolas. El Ministerio Público 
referenció que la solicitud se 
realizó en ejercicio del segui-
miento preventivo y de control 
de gestión que viene realizan-
do, ante la declaratoria de es-
tado de Emergencia Sanitaria 
en el Territorio Nacional emi-
tida por el Instituto Colombia-
no Agropecuario – ICA, por la 
detección de la presencia de 
la Influenza Aviar en algunos 
municipios de la Costa Caribe. 

En la comunicación envia-
da a la UNGRD, la Procuradu-
ría también refirió que, en re-
unión realizada el pasado 23 
de diciembre de 2022 con la 
Gerente General del Institu-
to Colombiano Agropecuario 
ICA, Dra. Deyanira Barrera 
León, quien presentó el esta-
do actual de desarrollo de la 
Influenza Aviar en el país, se 
determinó la relevancia capi-
tal de potencializar las actua-
ciones de prevención y control 
con el concurso de la entidad 
encargada de orientar y coor-
dinar la gestión del riesgo en 
todo el territorio nacional. 

Por último, la UNGRD de-
berá informar a la Procuradu-
ría las acciones que desde su 
misionalidad y los instrumen-
tos de la Ley 1523 de 2012, 
se han adelantado para evitar 
una mayor propagación y pre-
servar el estado sanitario del 
país.

Procuraduría pide a UNGRD convocar PMU 
preventivo por influenza aviar 

Organizaciones sindicales y fundaciones radicaron un derecho de petición a la Agencia Nacional de Minería.

ACTUALIDAD

En algunos municipios de la Costa Caribe

http://www.instagram.com/guajiranews
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Obras de mantenimiento para la Ruta del Sol 2 
iniciarían hasta 2024
Según la Agencia Nacional de Infraestructura, el costo final de esta concesión sería de 3,8 billones de 
pesos, contempla 12 meses para la etapa preoperativa y una fase de construcción de 47 meses

Tras la temporada de 
mayor flujo de vehí-
culos de turistas en 

el cierre de año quedó en 
evidencia el mal estado 
de una de las autopis-
tas más importantes del 
país, la Ruta del Sol, que 
conecta a Cundinamarca 
con otros departamentos 
del interior del país y las 
ciudades portuarias del 
Caribe colombiano como 
Santa Marta, Barranqui-
lla, Cartagena y Rioha-
cha.
 Tras la liquidación 
del contrato de esta vía 
a cargo de la brasileña 
Odebrecht, señalada de 
sobornar a funcionarios 
en toda Latinoamérica 
con el fin de adjudicar-
se megaobras en todo 
el continente, se firmó el 
acta que dará inicio a la 
nueva concesión, encar-
gada del mejoramiento 
de las condiciones en la 
troncal Magdalena 1 y 2.
 Sin embargo, por 
procesos establecidos 
previamente, las obras 
iniciarían en 2024, según 
un comunicado oficial de 
la Agencia Nacional de 
Infraestructura (ANI)
 El proceso de lici-
tación para esta obra se 
abrió en abril de 2022 y 
contó con la participa-
ción de siete oferentes, 
dejando como ganadora 
a la Estructura Plural Au-
topista Magdalena Me-
dio, conformada por KMA 
Construcciones SAS y Or-
tiz Construcciones y Pro-
yectos, filial en el país de 
la española Grupo Ortiz.
 Por su parte, la 
ANI informó que el pro-
yecto Troncal Magdalena 
1 corredor Puerto Salgar 
– Barrancabermeja, que 
cuenta con una longitud 
de 260 km, tendrá una 
inversión de $2,07 billo-
nes. Mientras que el pro-
yecto Troncal Magdalena 
2 corredor, Sabana de 
Torres-Curumaní, cuenta 
con una longitud de 268 
km y tendrá una inver-
sión de $1,70 billones. 
“Los contratos de conce-
sión tienen dentro de su 
alcance la ejecución de 
intervenciones priorita-

rias a lo largo de todo el 
corredor vial que permiti-
rán, dentro de los prime-
ros 180 días, a partir del 
primero de diciembre de 
2022, realizar interven-
ciones para llevar la in-
fraestructura existente a 
condiciones seguras de 
transitabilidad y comodi-
dad para los usuarios”, 
explicó William Camargo 
Triana, presidente de la 
ANI al momento de firmar 
el contrato en diciembre 
de 2022.
 La concesión in-
cluirá 118 kilómetros de 
segunda calzada y 147 
kilómetros de mejora-
miento y rehabilitación. 
Asimismo, 29 kilómetros 
para ocho variantes que 
se buscan construir.
 El costo final de 
esta concesión sería de 
3,8 billones de pesos 
para un proyecto que tie-
ne alrededor de 13 uni-
dades funcionales y con-
templa 12 meses para la 
etapa preoperativa y una 
fase de construcción de 
47 meses, informó la ANI.
 Además, el Go-
bierno nacional, a través 
de esta entidad, confir-
mó inversiones por más 
de $5,8 billones para la 
recuperación de las Tron-
cales Magdalena 1 y 2 y 

el proyecto Ruta del Sol, 
sector 3. Por otra parte, 
ante las quejas de usua-
rios y transportadores 
por el estado de las vías, 
el ministro de Transpor-
te, Guillermo Reyes, se 
pronunció: “en la reunión 
con los transportadores 
de carga se plantearon 
algunos temas como la 
situación de la Ruta del 
Sol con un estado deplo-
rable, cuando ese corre-

dor vial debería estar en 
las mejores condiciones 
teniendo en cuenta el 
pago de los peajes”, in-
dicó el jefe de la cartera 
de transporte quien fue 
consecuente con la situa-
ción.
 Cabe mencionar 
que por la temporada de 
fin de año y el Puente de 
Reyes, las obras de man-
tenimiento que se venían 
adelantando, fueron sus-

pendidas temporalmen-
te, así lo confirmó la ANI 
en el comunicado, “se 
suspendieron las activi-
dades de rehabilitación 
y adecuación de tramos, 
las cuales serán resta-
blecidas a partir del 12 
de enero con el fin de ga-
rantizar la movilidad prin-
cipalmente en los tramos 
de calzada sencilla”, se 
lee en el informe.

Toque aquí para descargar
nuestra App Móvil desde Android

ACTUALIDAD

la ANI informó que el proyecto Troncal Magdalena 1 tendrá una inversión de $2,07 billones, mientras que el proyecto Troncal Magdalena 2 tendrá una 
inversión de $1,70 billones. Cortesía: ANI
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BIENESTAR

Bien dicen que en el 
mar la vida es más 
sabrosa y no hay 
nada más cierto 
que esto, lo dicen 

quienes ahí viven, quienes lo 
quisieran y hasta la ciencia, en 
este artículo te vamos a contar 
por qué vivir cerca del mar tie-
ne múltiples ventajas y cuáles 
son.

Estilo de vida
El ritmo de vida que se lleva en 
las grandes ciudades difiere 
mucho del de las zonas coste-
ras. Hablando del caso especí-
fico de México, las principales 
urbes como Ciudad de México, 
Guadalajara y Monterrey tie-
nen características muy distin-
tas a las de otras ciudades cos-
teras del país, donde se vive un 
ambiente mucho más relajado 
y con menos ajetreo.

Lo anterior no significa que 
en este tipo de ciudades no se 
tengan los beneficios de otros 
sitios, al contrario, el hecho 
de que muchas de ellas sean 
turísticas contribuye a que 

haya servicios y amenidades 
de primer nivel como clubes, 
plazas comerciales premium, 
cercanía con aeropuertos in-
ternacionales, restaurantes 
exquisitos y una vida nocturna 
con bares y antros para todos 
los gustos, tal como ocurre en 
Playa del Carmen en Quintana 
Roo, convirtiéndola en uno de 
los mejores lugares para vivir.

Bellezas naturales
Comúnmente, vivir junto al mar 
o bastante cerca de él también 
significa estar cerca de muchas 
otras bellezas naturales como 
ríos, lagunas o cenotes, inclu-
so son regiones donde abunda 
la vegetación, lo que a la vez 
contribuye enormemente a te-
ner una mejor calidad del aire, 
algo que si se sabe apreciar, se 
sentirá en cada respiro.

Si te preguntas cómo es vi-
vir en la playa, la respuesta es 
que es disfrutar de las bellezas 
más genuinas del planeta a 
tan sólo unos minutos de dis-
tancia, la posibilidad de pasar 
un día en la playa sin tener 
que planearlo con meses de 
anticipación, prácticamente es 
vivir de vacaciones si se saben 
aprovechar los beneficios de 
vivir en la playa, uno de los me-
jores lugares para vivir.

Beneficios para la salud
Las personas que viven cerca 
del mar tienen una mejor salud 
general comparada con quie-
nes viven en otras ciudades, 
así lo concluyó un estudio de 
el Centro Europeo para el Me-
dio Ambiente y la Salud de la 
Universidad de Exeter en Reino 
Unido que analizó historiales 

clínicos de 48 millones de per-
sonas, lo que sirvió para confir-
mar que “la costa es el mejor 
medio ambiente para crear 
una sensación general en las 
personas”.

Algunos de los beneficios 
para la salud de vivir junto al 
mar son los siguientes:

Disminuye el estrés
En otro estudio similar al ante-
rior, pero realizado por la Uni-
versidad Estatal de Michigan, 
se halló una estrecha relación 
entre la cercanía con el mar y 
una buena salud mental, redu-
ciendo los niveles de ansiedad 
y depresión. En cambio, vivir 
en un lugar más ajetreado pue-
de aumentar el estrés, causa-
do por la tensión del tráfico, la 
cantidad de gente, la inseguri-
dad, etc.

Lo anterior está relacio-
nado con la serotonina, una 
sustancia química producida 
por el cuerpo humano que se 
ha demostrado tiene mayores 
niveles en personas que viven 
a pocos kilómetros del mar y 

es responsable de mantener 
en equilibrio nuestro estado de 
ánimo, por lo que un déficit de 
ésta conduciría a la depresión.

Mejora el metabolismo
En las zonas cercanas al mar, 
el agua presente en la brisa y 
el agua, ocasiona que las per-
sonas experimenten una nor-
malización en la producción de 
hormonas tiroideas e incluso 
una mejor absorción de ele-
mentos como el magnesio y el 
calcio, lo que favorece el siste-
ma metabólico. 

Estabiliza la tensión arterial
En los lugares que se encuen-
tran al mismo nivel del mar, la 
presión atmosférica es mayor, 
al igual que la cantidad de oxí-
geno, hecho que favorece la 
oxigenación de órganos,  teji-
dos corporales y afecta direc-
tamente sobre la tensión ar-
terial y la mejora la frecuencia 
cardíaca.

Ayuda con problemas respira-
torios
Un componente clave en todos 
los descongestionantes nasa-
les es el yodo, por lo que estar 
en un ambiente marino ayuda 
a aliviar problemas nasales y 
cuadros respiratorios agudos, 
además de que otras sales y 
minerales junto a la humedad 
ambiental, favorecen la expul-
sión de mucosidad. 

En general, se dice que las 
ciudades costeras son lugares 
tranquilos para vivir y que la 
facilidad que ofrecen para te-
ner una vida físicamente más 
activa, son elementos que las 
vuelven aún más agradables 
para vivir, disfrutando de un 
estilo de vida tranquilo y más 
saludable.

“La costa es el mejor medio ambiente 
para crear una sensación general en 

las personas”.

Ventajas 
increíbles 

de vivir
en una
ciudad

cercana
al mar



¡LÉELO Y PÁSALO!

13Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Jueves, 12 de enero de 2023

JUDICIALES

Atracadores fueron perseguidos 
y capturados 

Gaula Militar capturó hombre y 
menor de edad por extorsión

Por el mal estado de la vía, transportadores bloquearon Albania

Capturado expersonero de Manaure 
sindicado de tentativa de homicidio 

Después de atracar a un 
ciudadano, dos hombres a bor-
do de una motocicleta fueron 
perseguidos por varios motota-
xistas, siendo alcanzados y cap-
turados por la Policía Nacional. 
Los uniformados llegaron a la 
calle 10 con la avenida de los 
Estudiantes, del barrio José 
Antonio Galán, en Riohacha, 
allí visualizaron varias mo-
tocicletas que se desplaza-
ban a velocidad por el sector. 
Uno de los mototaxistas se 

le acercó y les indicó que es-
taban tras de dos asaltan-
tes, que en ese momento 
huían hacia la zona de las 
Cuatro Vías de esta ciudad. 
Los policiales se unieron a 
la búsqueda para darle al-
cance y al llegar a la calle 34 
con la carrera 11 A, barrio 
Los Nogales, los dos tripulan-
tes se tiran de los vehículos. 
En ese momento los integran-
tes del cuadrante aprehenden 
al que viste camisa, de color 

gris, manga corta, pantalón 
jean color azul y zapatos de co-
lor blanco; también al que tiene 
suéter negro, pantalón negro, 
gorra negra y sandalias negras. 
Los dos son identificados como: 
Edilmar Yair Martínez Royero 
y Jeyner José Redondo Navas; 
quienes fueron señalados, en-
contrándoles el teléfono celular, 
marca Huawei, con la carcasa 
de color dorado, que antes fue 
hurtado.

Al momento que recibie-
ron el dinero producto de 
una extorsión, un hombre y 
una adolescente fueron cap-
turados en flagrancia por 
parte de las autoridades. 
El operativo fue realiza-
do por el Grupo de Acción 
Unificada por la Libertad 
Personal, Gaula militar, en 
coordinación con miem-

bros de la Policía Nacional. 
La actividad judicial se 
efectuó hacia las cuatro 
de la tarde, en la calle 22 
con la carrera 27, del ba-
rrio Víncula Palacio, en 
Maicao, al instante de te-
ner el efectivo en su poder.  
El adulto fue identificado 
como José Rafael Brieva Mo-
lina, de 20 años, mientras 

que de la joven se indicó que 
cuenta con 17, de acuerdo 
a la tarjeta de identidad. 
Se conoció que la pareja fue 
interceptada cobrando una 
suma de dinero como parte 
de pago, exigido bajo ame-
nazas, que le hacían a otra 
adolescente de 16 años y a 
su abuela.

Desde las primeras ho-
ras de la mañana de ayer, 
los transportadores blo-
quearon las entradas a 
Albania, exigiendo agiliza-
ción de los trabajos en la 
carretera que une el sur 
con el norte de La Guajira. 
Los reclamantes se ubica-
ron en dos puntos: en el 
corregimiento Cuestecitas 
en la vía a Riohacha y el 
otro en la salida de la mis-
ma Albania hacia Maicao. 

De acuerdo con los transpor-
tadores el año pasado se ha-
bían realizado unos compro-
misos con los contratistas y 
la administración para levan-
tar el material viejo y ense-
guida hacerle la adecuación. 
Además del incumplimien-
to, aseguraron que los tra-
bajos les producen daños 
en los vehículos y demo-
ras en los recorridos, em-
peorándose la situación al 
existir lentitud en la obra. 

También sostuvieron que 
existe una alta inseguridad en 
la vía, porque los delincuen-
tes están a la espera, cuando 
los vehículos bajen la veloci-
dad para salir a asaltarlos. 
Al mismo tiempo, en Cuesteci-
tas algunos residentes de los 
barrios de este corregimiento 
mostraron su malestar por el 
cierre de la carretera y recha-
zaron la protesta.

Cuando se encontraba en vía 
pública, un hombre fue detenido 
por las autoridades, quien está sin-
dicado de cometer un atentado a 
otro ciudadano con arma de fuego. 
 El aprehendido responde al 
nombre de Rafael Freyle Brochero, 
expersonero Municipal de Manaure; 
quien fue sorprendido en la carrera 
20 con la calle 7 A, en Santa Marta. 
 Se conoció que el procedimien-

to fue adelantado por el Cuerpo Técni-
co de Investigación, CTI de la Fiscalía 
General de la Nación, de Riohacha, en 
coordinación con la Policía Nacional. 
 Los investigadores le materiali-
zaron la orden de captura expedida por el 
Juzgado Promiscuo Municipal de Albania 
con funciones de control de garantías. 
 Esta detención se efectuó basa-
do en el requerimiento por los delitos de 
tentativa de homicidio agravado, en con-

curso homogéneo con fabricación, 
tráfico, o porte de armas de fuego. 
 De acuerdo a la solicitud 
judicial, el exfuncionario le dispa-
ró a Carlos Arturo Robles Daza, el 
pasado 16 de julio del 2022 en el 
corregimiento El Pájaro, cuando se 
realizaba la celebración de la vir-
gen del Carmen.

El capturado fue dejado a dis-
posición de la Fiscalía.

Riohacha

Maicao

Yair Martínez Royero y Jeyner José Redondo Navas, capturados.

Santa Marta

Rafael Freyle Brochero, expersonero Municipal de 
Manaure, capturado por tentativa de homicidio.
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Iván Calderón sufrió un infarto y está en UCI en un 
hospital de Ríonegro - Antioquia

Diomedes Diaz sonando en el metro de New York

Ana del Castillo se quedó sin su acordeonero y 
buscó a dos invitados para el lanzamiento de su 
álbum ‘El favor de Dios’

El compositor y pro-
ductor Iván Calderón su-
frió un infarto y dos pa-
ros cardiorespiratorios 
siendo internado de ur-
gencias en la Unidad de 
Cuidados Intensivos en 
el hospital San Vicente 
de Ríonegro (Antioquia). 
 Iván Calderón iba 
viajando en su camio-
neta para Puerto Nare 
en el Magdalena Medio 
el sábado 7 de enero 
y sintió los dolores en 
el pecho y de inmedia-
to el conductor buscó 

un centro asistencial. 
 Calderón ha 
mostrado síntomas 
de mejoría y en las 
próximas horas pasa-
ría a una habitación. 
Su situación médica 
se encuentra estable. 
 Iván Calderón tie-
ne una brillante trayecto-
ria en la música vallenata 
integrando la agrupación 
de Los Diablitos y luego 
creó a Los Gigantes del 
Vallenato con el canto 
de Hebert Vargas y ac-
tualmente su hijo Daniel 

Calderón es la voz líder. 
 
Asimismo se ha desta-
cado como compositor 
y entre sus obras están: 
No podrán separarnos, 
grabada por Jorge Ce-
ledón; Se me salen las 
lágrimas, Me mata la 
melancolía, No he podi-
do ser feliz y Acuérdate, 
grabada Los Gigantes 
del Vallenato; La últi-
ma vez, éxito en la voz 
de Silvestre Dangond. 

Una bomba tras otra bomba, así es la 
artista Ana del Castillo, quien después de 
la ruptura con su acordeonero Jafid Na-
zar, estrenará a dos acordeoneros en lan-
zamiento de su primer álbum musical ‘El 
favor de Dios’, este sábado 14 de enero 
en el parque de la Leyenda en Valledupar. 
 Los acordeoneros invitados 
que acompañarán a la estrella del va-
llenato femenino son Javier Matta y 
‘Chide’ García, éste último con op-
ción de quedarse en la agrupación. 
 En Valledupar, la expectativa es total 
por el lanzamiento de este trabajo musical 
que contiene 15 canciones para todos los 
gustos y donde figuran obras de composi-
tores como Omar Geles, Diego Daza, Wil-

fran Castillo, Tico Mercado y Carlos Amarís. 
 El acordeonero Jafid Nazar, dijo 
que la separación se da en buenos térmi-
nos y no tiene nada que ver con la parte 
económica. “Fueron cinco años acom-
pañando a Ana del Castillo, a quien le 
agradezco mucho por esta oportunidad”. 
 Ana del Castillo tendría en la mira 
al joven acordeonero ‘Chide’ García, 
quien integra a la agrupación de Los K 
Morales, hermanos de Kaleth (Qepd) 
e hijos, del cantante Miguel Morales. 
 Por el momento, está descartado 
que Jafid Nazar, se presente en el lan-
zamiento ejecutando las 15 canciones 
que grabó en esta producción ‘El favor de 
Dios’.

«Esto está pasando», así dijo una joven 
emocionada al escuchar la voz del inmortal 
Diomedes Diaz en el metro de New York – 
Estados Unidos.

Enseguida la colombiana grabó un video 
cantando ‘La plata’ una canción de Calixto 
Ochoa que grabó Diomedes Diaz y que si-
gue traspasando fronteras.

La chica muy contenta recorrió la esta-
ción grabando y bailando. Asimismo excla-
mó «mi papá debe estar orgulloso: Diome-
des en New York».

Al fondo del video se observa a un señor 
bailando con una marioneta este clásico 
del vallenato que en la voz de Diomedes 
Diaz no pasa de moda.

«Por eso la plata que cae en mis manos, 
la gasto en mujeres, bebidas y bailando…» 
coreaba la joven colombiana bien abrigada 
pero con el calor que imprimen las cancio-
nes de Diomedes.

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith
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En encuentro con el Consejo Nacional de Planeación, 
Petro destaca participación de 250.000 ciudadanos en 
la construcción del Plan Nacional de Desarrollo

Espaldarazo unánime del Consejo de Seguridad de 
Naciones Unidas a la Paz Total en Colombia

El Mandatario también se refirió al reto que tiene su Gobierno de construir un Estado más operante, que 
tenga como brújula el beneficio social.
Este miércoles, al recibir el infor-
me del Consejo Nacional de Pla-
neación sobre las recomendacio-
nes al Plan Nacional de Desarrollo 
2022-2026, el Presidente Gusta-
vo Petro destacó la participación 
de 250.000 ciudadanos de 50 re-
giones del país en la construcción 
de la carta de navegación del cua-
trienio del Gobierno del Cambio. 
 Al enfatizar que “es la 
sociedad la que debe planificar”, 
aseveró que “nosotros dimos 
unos pasos, que son balbucean-
tes, más o menos 250.000 per-
sonas se reunieron entre ellas 
a construir su territorio” con un 
enfoque que le permite al Go-
bierno Nacional orientar sus polí-
ticas de desarrollo y priorización 
de inversión en las regiones. 
 El Mandatario, ade-
más, se refirió al reto que tiene 
su Gobierno de construir un Es-
tado más operante, que tenga 
como brújula el beneficio social. 
 “Pasar hacia un Estado 
operante, que ayude a construir beneficio social, es el reto en el poco tiempo que tenemos. Es un reto por el cual nos medirán y este 

Plan tiene que ver con eso”, dijo 
el Mandatario, quien agregó que 
en el Estado colombiano hay enti-
dades creadas sin mayor sentido. 
 En la reunión con el 
Presidente Petro participaron el 
Director del Departamento Na-
cional de Planeación, Jorge Iván 
González; la Presidenta Consejo 
Nacional de Planeación, Hada 
Marleng Alfonso Piñeros; el Go-
bernador de Córdoba, Orlando Be-
nítez, y los alcaldes de Arauquita 
(Arauca), Etelivar Torres Vargas; 
Turbaco (Bolívar), Guillermo En-
rique Torres, e Ipiales (Nariño), 
Luis Fernando Villota, entre otros. 
 Cabe recordar que el 
Consejo Nacional de Planeación 
fue creado por mandato de la 
Constitución de 1991 con “carác-
ter consultivo para la discusión 
del Plan Nacional de Desarrollo” y 
está integrado por representantes 
de las entidades territoriales y de 
los sectores económicos, sociales, 
ecológicos, comunitarios y cultura-
les. 

El Consejo de Seguridad de Na-
ciones Unidas ratificó este miércoles 
su espaldarazo a la Paz Total en Co-
lombia al aprobar, por unanimidad, la 
ampliación del mandato de la Misión 
de Verificación de la Organización de 
Naciones Unidas (ONU), que permite 
incluir en sus tareas de verificación la 
Reforma Rural y el Capítulo Étnico del 
Acuerdo de Paz entre el Estado y las 
Farc.

“La decisión del Consejo hoy de 
autorizar la expansión del mandato 
de la Misión para que incluya la Re-
forma Rural amplia del Acuerdo y el 
Capítulo Étnico en sus tareas de ve-
rificación permitirá que la misión au-
mente su contribución a la paz en 
Colombia. Agradezco su confianza y 
también la confianza de las partes”, 
dijo en su intervención Carlos Ruiz 
Massieu, Representante Especial del 
Secretario General y Jefe de la Misión 
de Verificación de las Naciones Uni-
das en Colombia.

Massieu hizo eco al respaldo del 
Secretario General, António Guterres, 
sobre las medidas que el Gobierno 
Nacional ha tomado en los últimos 
meses para avanzar en la Reforma 
Agraria, entre ellas, el acuerdo sobre 
la compra de tierras y el aumento en 
el presupuesto para el sector de agri-
cultura.

Fue enfático en señalar que hay 
múltiples oportunidades para la con-
solidación de la Paz Total en Colom-
bia. “El papel de las Naciones Unidas 
y el apoyo sólido de este Consejo si-
guen siendo de suma importancia”, 
explicó.

Apoyo unánime del Consejo de 
Seguridad

Ishikane Kimihiro, Representante 
Permanente de Japón ante la ONU 
y Presidente del Consejo de Seguri-
dad:

“Japón celebra la adopción uná-
nime de la resolución que autoriza 
los mandatos adicionales a la Misión 
de Verificación en Colombia, sobre 
estas perspectivas de Reforma Rural 
y Étnica. Permite a la Misión contri-
buir a la consolidación del Proceso 
de Paz”.

Linda Thomas – Greenfield, Re-
presentante Permanente de los es-
tados Unidos ante la ONU:

“Estados Unidos celebra la Ad-
ministración (del Presidente) Petro 
y sus objetivos de alcanzar los obje-
tivos del capítulo (étnico y reforma ru-
ral) del Acuerdo (de Paz). Apreciamos 
el liderazgo del Presidente para coor-
dinar estos esfuerzos, con el Comisio-
nado de Paz (Danilo Rueda) y el nuevo 
Ministerio de la Igualdad.

Apoyamos la justicia de transición 
y condenamos toda acción que ame-
nace el proceso de paz. Todas las víc-
timas del conflicto colombiano mere-
cen justicia”.

Ronaldo Costa Filho, Representan-
te Permanente de Brasil ante la ONU:

“Brasil felicita al Gobierno colom-
biano por sus esfuerzos para buscar 
una Paz Total en Colombia. Vemos 
con mucha satisfacción el cese unila-
teral del fuego con diferentes grupos 
armados decretado el 31 de diciem-
bre del año pasado”.

Dai Bing, Representante Perma-

nente Adjunto de la República de Chi-
na ante la ONU:

“El pueblo de Colombia ha hecho 
un avance importante en el diálogo 
político, a través de esfuerzos conjun-
tos, entrando en un nuevo capítulo de 
paz, desarrollo y reconciliación. El pro-
ceso de paz en Colombia ha entrado 
en una nueva era de dinamismo. Nos 
alegra mucho que el Consejo, de for-
ma unánime, aprobara la resolución 
26 – 73, prorrogando el mandato de 
la Misión”.

Ministro David Rutley, Subsecreta-
rio de Estado, Parlamentario del Rei-
no Unido para Américas y el Caribe:

“Celebramos los esfuerzos del Go-
bierno por hacer un alto al fuego para 
reducir la inseguridad y aliviar el sufri-
miento de las poblaciones afectadas 
por el conflicto”.

 Vassily A. Nebenzia, Representan-
te Permanente Adjunto de Rusia ante 
la ONU:

“Celebramos el compromiso de la 
administración del Presidente Petro 
con la aplicación del proceso de paz. 
Las nuevas autoridades colombianas 
han hecho, en seis meses, más por la 
reconciliación del país que la admi-
nistración anterior en cuatro años”. 
De la misma manera, miembros per-
manentes y no permanentes de este 
organismo celebran los avances en la 
implementación del Acuerdo de Paz, 
la resolución de conflictos y la lucha 
por reducir la desigualdad, que afecta 
a mujeres, indígenas y afrocolombia-
nos.

La Vicepresidenta de la República, 
Francia Márquez, expresó su agrade-
cimiento al Consejo de Seguridad de 
la ONU, “que, de manera unánime, 
haya ampliado el mandato de la Mi-
sión de Verificación sobre el capítulo 
referente a la Reforma Rural y el Ca-
pítulo Étnico; es un espaldarazo inter-
nacional a nuestro compromiso”.

El Consejo Nacional de Planeación fue creado por mandato de la Constitución de 1991 con “carácter consultivo 
para la discusión del Plan Nacional de Desarrollo”.

NACIONALES
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Los restos de un tigre 
diente de sable surameri-
cano, el felino registrado 
más grande del planeta, 
de unos 10.000 años de 
antigüedad, son hallados 
bastante completos y ar-
ticulados durante unas 
obras de construcción de 
una vivienda en Argen-
tina, confirma a EFE el 
equipo de paleontólogos.

Tras el hallazgo del crá-
neo, el 3 de enero pasado 
en la localidad bonaeren-
se de Necochea, se sumó 
un grupo de siete paleon-
tólogos que distinguió el 
cráneo con los icónicos 
colmillos -de más de 17 
centímetros- y los caninos 
hipertrofiados (agranda-
dos) y encontraron dos 
«manitas» a su lado, ar-
ticuladas, y la columna 
vertebral. «Es posible que 
estemos ante uno de los 
restos de tigre diente de 
sable más completos que 
se hallan registro aquí 
en la zona», en la región 
pampeana y en la costa 
de la provincia de Buenos 

Aires, dijo a EFE el cura-
dor de la colección de 
Paleontología del Museo 
Municipal de Ciencias Na-
turales Lorenzo Scaglia, 
Matías Taglioretti.

El tigre diente de sable, 
el felino más grande del 
planeta

Los tigres diente de 
sable -cuyo nombre cien-
tífico es «smilodon popu-
lator»- son los felinos más 
grandes del planeta, que 
lograron desarrollar gran-
des tamaños porque las 
presas de las cuales se 
alimentaban en la última 
Era de Hielo eran anima-
les gigantescos, pesaban 
más de una tonelada, 
agrupados bajo el nom-
bre de megafauna.

Cazaban de forma soli-
taria, al acecho, los miem-
bros anteriores eran más 
robustos que los posterio-
res, por lo que no eran ap-
tos para largas carreras 
para perseguir presas, 
sino que se acercaban y 

con los dientes de sable 
atacaban al cuello para 
asfixiar y dar muerte a las 
víctimas. Con la extinción 
de las grandes presas, se 
extinguió también este ti-
gre.

Al hallar el lecho de 
muerte a 1,4 metros de 
profundidad, cerca de la 
superficie, Taglioretti con-
sideró que se trata de «un 
individuo bastante mo-
derno», que «podría tener 
cerca de 10 mil años de 
antigüedad», por lo que, 
si se puede confirmar, 
«habría convivido con los 
primeros pobladores de 
la región pampeana».

Lo que hace «atractivo» 
el hallazgo es que el es-
pécimen pareciera contar 
con el esqueleto comple-
to -se ha destapado hasta 
ahora la parte anterior-, 
además de ser restos de 
un depredador carnívoro, 
más infrecuente que en-
contrar restos de formas 
herbívoras, explicó Taglio-
retti.

Buena parte de la 
seguridad de nuestras 
cuentas recae en la con-
traseña que elijamos y 
ya son innumerables las 
veces que los conocedo-
res piden tener especial 
cuidado con ellas. Shira 
Ovide, periodista espe-
cializada en tecnología de 
Washington Post señala 
que muchas veces estas 
recomendaciones pecan 
de ser poco realistas y 
hasta obsoletas. Sin em-
bargo, pequeños cambios 
podrían marcar la diferen-
cia.

“Las contraseñas de-
ben morir”, escribió en 
un artículo. Durante los 
últimos años diversos si-
tios web y aplicaciones 
han reemplazado su uso 
por el registro de huellas 
digitales o registro fácil. 
Si bien, los desarrolla-
dores de tecnología han 
prometido la desapari-
ción de las contraseñas, 
este cambio no sucedería 
tan pronto como se cree. 
Frente a ese escenario re-
sulta conveniente realizar 
ciertos ajustes para que 
nuestras claves sean más 

seguras que antes.
Esta promesa de no 

usar contraseñas se basa 
en autenticar la identidad 
de otra manera como con 
el teléfono, la huella di-
gital o su rostro. De esta 
manera, podrás probar 
que en efecto se trata del 
dueño de la cuenta. 

Utiliza frases largas

Para crear una mejor 
contraseña, procura que 
tenga al menos 16 carac-
teres. A mayor cantidad 
de letras, número o sím-
bolos, más tiempo nece-
sitarán los hackers para 
dar con la clave. Apuesta 

por términos que le resul-
ten familiares o fáciles 
de recordar, pero con un 
ligero cambio. Si acaso 
recuerdas con frecuencia 
una canción o un poema, 
utiliza el de tu preferen-
cia, pero cambia algunas 
letras por símbolos que 
se le parezcan. Otra es-
trategia es unir cuatro 
palabras que no guarden 
relación entre ellas. Algu-
nas cuentas no permitirán 
este tipo de contraseñas 
porque se rigen bajo li-
neamientos de seguridad 
impuestos por el gobierno 
que se caracterizan por 
ser obsoletas. Aun así, la 
culpa muchas veces re-

cae en el usuario 
que apuesta por 
una contraseña 
simple o el uso de 
la misma en diver-
sos sitios web.

Utiliza la opción 
de autenticación

Además de las 
contraseñas, se 
brinda la opción 
de autenticar al 
propietario de la 
cuenta a través 

de dos pasos. Este méto-
do ayuda a proteger aún 
más la información de 
los usuarios en diversos 
sitios y apps. De preferen-
cia, utiliza esta recomen-
dación para el acceso al 
correo electrónico, redes 
sociales y cuentas de 
banco. A pesar de ser una 
recomendación repetida, 
no suele ser tomada en 
cuenta con regularidad. 

Un administrador de 
contraseñas

Servicios como 
1Password o Dashlane 
genera contraseña más 

robustas para cada una 
de las cuentas que po-
seas. Las guarda en una 
caja de seguridad digital y 
las rellena de manera au-
tomática al momento de 
ingresar a las páginas o 
aplicaciones registradas. 
Incluso, se puede crear 
una contraseña simple 
para ingresar al baúl don-
de se almacenan las que 
se caracterizan por ser di-
fíciles de descifrar.

Ovide comenta que 
durante años ha usado 
Dashlane a pesar de no 
ser un servicio barato, ya 
que paga 65 dólares al 
año. Aun así, resulta fácil 
de usar y “valioso para mi 
paz mental”. “También 
me alivia el ver cómo re-
llena de manera automá-
tica los recuadros que 
piden contraseñas o nú-
meros de tarjetas de cré-
dito. Es importante tener 
en cuenta que no todos 
los métodos son entera-
mente seguros. “Nada 
está libre de riesgos”, es-
cribe la periodista.

Hallan en Argentina uno de los restos más 
completos del tigre diente de sable

Contraseñas, un mal necesario del que podríamos 
prescindir en un futuro

Fuente: EFE

CIENCIA Y TECNOLOGÍA
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Juan Fernando Quintero 
sigue dando pistas de su 
futuro. En horas de la ma-
ñana lo hizo con una foto 
del Pibe Valderrama con la 
camiseta del Junior, luego 
publicó una de Giovanni 
Hernández, considerado el 
último ‘10′ del equipo ba-
rranquillero y después en-
vió un mensaje de pacien-
cia, destacando que todas 
las partes están trabajando 
para lograr un acuerdo.

“¡Amigos! Yo también 
como ustedes estoy ilusio-
nado, son cosas que pasan 
en los negocios y el fútbol 
particularmente. Por favor 
paciencia y comprensión, 
les dije que está semana 
les tengo noticias! Todas 
las partes están haciendo 
lo posible. FELIZ DIA”, publi-

có Juan Fernando Quintero 
en su cuenta oficial de Twi-
tter. Juanfer se habría deci-
dido por Junior

El jugador de 29 años 
quiere llegar al Junior de 
Barranquilla, Juanfer ha 
puesto varios me gusta en 
su cuenta de Twitter desta-
cando la ilusión de la hin-
chada del equipo barran-
quillero. La negociación 
todavía no se habría podido 
cerrar porque la cifra eco-
nómica sigue siendo muy 
alta.

Este jueves volverá a ser 
un día clave en la operación 
de Junior por Juanfer Quin-
tero. La idea es que puedan 
llegar a un acuerdo lo más 
pronto posible. Internacio-
nal de Brasil estaría atento 
a la situación, pues saben 

que si no firma por el equi-
po colombiano acelerarán 
para ficharlo.

Arturo Reyes, DT del Ju-
nior de Barranquilla lo es-

pera para que pueda ser 
importante en su proyecto. 
“Varias veces hemos ha-
blado. Me dijo que tiene 
muchas ganas, que no se 

imaginó nunca ese recibi-
miento”, destacó el entre-
nador en el VBar de Caracol 
Radio.

A una semana del inicio del 
Sudamericano Sub 20 que se 
disputará en Cali y Bogotá, la Se-
lección Colombia continúa con su 
preparación para el certamen, en 
el que buscarán el cuarto título 
en la historia del país. Los dirigi-
dos por Héctor Cárdenas trabajan 
en la Sede Deportiva de la Fede-
ración Colombiana de Fútbol en 
la capital del país antes de viajar 
a territorio vallecaucano.

Este miércoles la Tricolor tra-
bajó a doble jornada. A primera 
hora, el plantel realizó trabajo de 
gimnasio, mientras que en horas 
de la tarde pasaron al terreno 
de juego. La Selección Colombia 
realizó fútbol en espacio reducido 
ante la Sub 17, que actualmente 
se encuentra realizando un mi-
crociclo de trabajo también en 
Bogotá. Este fin de semana, los 
dos categoría inferiores se habían 

enfrentado en un partido amisto-
so. “El profe nos está pidiendo 
que tengamos mucho balón, eso 
tiene que ver con nuestra forma 
de jugar allá en Barcelona. Me 
siento cómodo con esta forma de 
jugar de la Selección. Lo que es-
tamos trabajando es tener el ba-
lón, desborde, al profe le gusta ir 
mucho al ataque”, aseguró Juan-
da Fuentes, uno de los pocos ju-
gadores que milita en el exterior.

La Selección Colombia conti-
nuará con su puesta a punto en 
la ciudad de Bogotá y viajará el 
próximo sábado 14 de enero a la 
ciudad de Cali en donde disputa-
rá sus partidos del Grupo A en el 
que enfrentarán a Argentina, Bra-
sil, Perú y Paraguay, selección con 
la que debutará en el certamen el 
jueves 19 de enero en el estadio 
Pascual Guerrero.

La Selección Colombia co-
menzará el año con partidos de 
preparación para afrontar las eli-
minatorias al Mundial 2026. El 
primer compromiso del año será 
frente a Estados Unidos y este 
miércoles, la Federación Colom-
biana de Fútbol confirmó los ho-
rarios.

“La Selección Colombia de 
Mayores tendrá un nuevo encuen-
tro amistoso frente a Estados Uni-
dos en el mes de enero. El cuerpo 
técnico encabezado por el estra-
tega Néstor Lorenzo, comenzará 
el 2023 muy temprano pensando 

en lo que serán las competencias 
que deberá afrontar este año”, in-
dicó la Federación.

Según el comunicado oficial 
de la FCF, el compromiso se dis-
putará el próximo 28 de enero en 
el estadio Dignity Health Sports 
Park de Carson, California. Este 
partido comenzará a partir de las 
7:30 p.m. (hora de Colombia).

Estados Unidos, la cuarta 
prueba para Néstor Lorenzo

Desde su llegada al banco 
técnico de la Selección Colombia 
en junio de 2022, Néstor Lorenzo 
y su cuerpo técnico han afrontado 

tres partidos amistosos y el equi-
po aún se mantiene invicto utili-
zando el 4-2-3-1 como sistema 
principal.

Colombia, bajo las órdenes 
del entrenador argentino, ha mar-
cado 9 goles y tan solo ha recibi-
do tres. El primer partido del equi-
po en este nuevo proceso fue una 
victoria 4-1 ante Guatemala con 
goles de James, Sinisterra, Borré 
y Asprilla. El segundo fue 2-3 ante 
México y cerró el año 2022 con 
triunfo 2-0 sobre Paraguay.

Juanfer pide paciencia con su futuro y 
señala estar ilusionado

Colombia avanza en su preparación para el 
Sudamericano Sub 20

FCF confirma horario del partido Colombia - Estados Unidos

Juan Fernando Quintero, muy cerca de ser jugador del Junior.

DEPORTES
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Toque la pantalla
para contactarlos vía
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El hombre que está nadando contra la corriente conoce 
su fuerza.

—  Woodrow Wilson
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